

José María Guindano Ciprés

El hostelero y propietario del Hotel-Restaurante Xabier, José María Guindano Ciprés, ha sido protagonista en la promoción y dinamización turística de la Comarca de Sangüesa. Comienza su andadura con la gestión del camping Mar del Pirineo e instala a principios de los 80 la Cafetería Goa. Al poco tiempo se hace cargo de la antigua casa del obispo donde instaló el Hotel Restaurante Xabier, situado frente al Castillo de Javier, un establecimiento que se ha convertido en una de las empresas turísticas más emblemáticas de la Comarca de Sangüesa y la Baja Montaña.

Su carta fusionaba la cocina más tradicional con la de diseño, cuando esto no era aún una tendencia gastronómica y su servicio con el visitante ha sido exquisito, ofreciéndole información sobre los atractivos de la zona, gestión de visitas y actividades en Javier y en la Comarca, servicio de recogida de los clientes en Pamplona e, incluso, la organización de visitas por el entorno.

No obstante, Guindano ha sido también patrocinador, mecenas y colaborador de todos aquellos actos grandes y pequeños, festivos, deportivos, culturales, sociales y, religiosos que se han organizado por ayuntamientos o entidades de toda la Comarca.

En 1995 se hizo cargo, junto a otros hosteleros de la zona, de la parte gastronómica de uno de los productos turísticos más exitosos que ha propuesto el Ayuntamiento de Sangüesa: las cenas medievales. Ese mismo año creó, junto con Pachi Latorre y Nicolás Sartaguda, la Asociación turístico-cultural “El Claustro”, organismo que ha diseñado rutas para automóvil, las Jornadas del Vino de la Baja Montaña, la Feria de Artesanía de la Merindad de Sangüesa, visitas guiadas a la Iglesia Santa María la Real que se extendieron luego por toda la Sangüesa Monumental, el circuito cultural Puertas al Románico o la realización de la película *Ad Monasterium... historias de la Baja Montaña*, entre otras iniciativas. José Mari Guindano presidió la asociación El Claustro desde 1995 hasta 2001.

Además, en abril de 2002 fue uno de los fundadores de otra entidad que ha marcado significativamente el turismo de la zona: la Asociación Baja Montaña-Mendi Behera, entidad que ha ido generando numerosas acciones y proyectos con un modelo de ecoturismo basado en la creación de sinergias entre todos los sectores: la Muestra de Agroalimentación de la Comarca de Sangüesa, los programas “Conocer la Baja Montaña” para descubrir los pueblos de la zona, Muestras de Ecoturismo, las Fiestas de la Baja Montaña, Vino con Arte, El sabor de la Baja Montaña en Lerga, la fiesta del Folklore en Cáseda, entre otras. Guindano preside esta asociación desde 2007.

Finalmente, en junio de 2010, la Asociación Baja Montaña-Mendi Behera creaba con los Ayuntamientos de la Comarca de Sangüesa, el Consorcio Turístico Tierras de Javier en la que ostenta el cargo de vicepresidente.